



国際ロータリー第2800地区

会長 加藤 功
幹事 富樫 松夫

鶴岡ロータリークラブ

超我の奉仕

第2312回 例会会報 平成18年4月25日(火) 晴(本年度 第36回)

会長報告

加藤 功

最近、イタリア文化—歌劇・映画に接する機会がありました。1つは、『トウーランドット』、アリア「誰も寝てはならぬ」プッチーニ作曲(1858/1924)で、トリノ冬季オリンピック開会式の歌唱・ルチアーノ・パバロッティと女子フィギュアスケートの金メダリスト・荒川静香選手がFPの演技で使用したことが大きく注目されました。もう1つは、映画『山猫』ルキーノ・ブイスコンティ監督、(小説G・T・ラベンドウーサ著)です。民主党代表選挙で小沢一郎の演説で取り上げられました。そのクライマックスのセリフは「変わらずに生き残るためにには、変わらなければならない」です。これらのあらすじと私の所感を述べてみたいと思います。

歌劇『トウーランドット』は、古代・中国の北京を舞台として1926年にイタリア・ミラノで初演された3幕のオペラです。古代・中国皇帝の美しくて冷酷な一人娘「トウーランドット」(架空の人物)は、結婚を申し込んでくる男達に3つの謎かけをして、それが解けなければ処刑という厳しい掻きを設けました。あるとき、トウーランドット姫の美しさに一目惚れしたダッタン国王の息子カラフ王子が3つの謎に挑み、これを見事解いてしまいます。

姫は「謎は3つ、死は1つ」とカラフに宣言。第1の謎。「暗い闇夜に飛び交い、暁とともに消え、人の心に生まれ、日毎に死に、夜毎に生まれるものには何か?」カラフは「希望です」と答えた。次いで第2の謎、「炎のようにゆらめき、燃え立ち、夕陽のように紅く、あるときは冷たく凍り、しかもそのかすかな叫び声を聞き分けることが出来るものは何か?」カラフは「それは血!」と答える。興奮した姫は第3の謎を問う。「氷のように冷たく、汝には火を注ぎ、あなたを自由にまかせるかと思えば奴隸にし、奴隸にするかと思えばあなたを王とするのは

誰か?」考え込んだカラフ、ついに「私の勝ちだ!それはトウーランドット!」初めて敗北した姫は怒り、皇帝に素性も分からぬ他国者の妻にはならぬと訴えますが、皇帝は認めない。

心を固く閉ざしたトウーランドット姫はカラフの求婚を受け入れませんでした。そこでカラフは「それでは私もたった1つの謎を出そう。私の名は何か誰も知らないはず。もし明日の夜明けまで私の名を知れば、私は潔く死のう」と誓う。

姫は家来を総動員して王子の名前を知る者を搜索させ、「今夜は誰も寝てはならぬ。求婚者の名を解き明かすことができなかったら住民は皆死刑とする。」と号令をかけます。やがてカラフ王子の名前を知るリューという者が捕らわれ、拷問にかけられますが、リューはいきなり衛兵の剣を奪って自らの命を絶ちます。カラフ王子は、呆然と立ちすくむトウーランドット姫を無理矢理抱きしめ接吻をすると、彼女に自分の名前をそっと打ち明けます。リューの献身とカラフ王子の情熱に心を打たれたトウーランドット姫は心を開き、誇らしげに「約束の朝、私は彼の名を知りました。その名は愛!」と家来の前で高らかに宣言し二人は結ばれます。

次に、映画『山猫』(3/24 NHKBS2)です。1860年5月、イタリア統一と貴族支配からの脱却を目指すガリバルディの部隊がシチリア島に上陸。治安は悪化の一途をたどるが、山猫を紋章とするシチリアの名門・サリーナ公爵家の当主ドン・フアブリツィオは、家族を率いて避暑地の別荘へ赴く。そこに、義勇軍(革命軍)に参加していた甥のタンクレディも合流。貴族社会の終わりを予見する公爵は、イタリアの老公爵が、なぜ義勇軍を支援するかと尋ねられ、『変わらずに生き残るためにには、変わらなければならない』と答えます。目をかけている甥の将来を考え、新興ブルジョワジーの娘アンジェリカと結婚させます。

さて、この2つをロータリー・クラブの事業活動



みんなで止めよう温暖化

アイドリングストップ!!

に照らし、どのように解釈できるでしょうか。

次年度、RI2800 地区の目標は「地域に根差した真心の奉仕」だと云っています。奉仕事業活動は、どんな崇高な理想や綱領を掲げても奉仕する者と奉仕を受ける者との間に心が通っていることが大切です。そして地域の人々から RC の奉仕活動は良かった、良くやっていると共感をもっていただくことが何より有難いことです。そこには、真心という友情、博愛など愛がなければならない。「トウーランドット」は、その愛の重要さを教えてくれたと思います。

次に、『山猫』について。RC は社会に成功したブルジョワジーからなる特權階級の集団でも滅びゆく貴族でも決してない。「奉仕の理想」を実現するための集団です。「奉仕の理想」が「超我の奉仕」や「最善の奉仕者は最善の利得者（幸福者）」であると、金科玉条として変わらずに堅持しても、時代のニーズに応じて、変わらなくてはならない。地球温暖化・地球環境、文明の衝突・戦争と平和への取り組みはますます緊急な課題です。「変わらずに生き残るために、変わらなくてはならない」は、そのような意味で解釈したい。そして私も社会の緊急な課題に積極的に取り組む必要があると自覚した次第であります。

会員スピーチ

越智茂昭



鶴岡ロータリークラブの仲間に入れて頂だいて 1 年を過ぎました。ロータリークラブが職業というものにかなり重きを置き、職業奉仕を大切にしていることに驚いた 1 年でした。

1 退職自衛官

私の職業分類は「自衛隊（海上）」です。RI の職業コード表には 160 の職業が載っていますが、そのうち軍は 6 項目です。陸・海・空軍にそれぞれ現役と退役とあります。これはアメリカの祝日に「Veterans Day」退役軍人の日があるように軍人にに対する考え方方が日本と違うためだと思います。

「海軍・退役」を直訳しますと「退職海上自衛隊」となるのでしょうか、職業分類として「退職」はじまないので「自衛隊（海上）」として頂いたのではと感謝しているだいです。

2 国民保護法

平成 11 年の国会で「退職自衛官が誇りをもつてその専門的知識・能力・経験等を社会全体で活用できるよう…」と決議され自衛官に対しても配慮頂いています。

平成 16 年に国民保護法が制定されたのに伴い、有事における国民の保護は地方自治体の担当となつたこともあり、退職自衛官 80 名が地方公共団体の防災関係に在籍しています。山形県でも県庁と東根市に 1 人ずつおります。

昨年度県が「山形県国民保護計画」を作成、これに基づいて各市町村が本年度保護計画を作成します。自衛隊でも専従者をおいて万全の協力体制をとっているところです。

何事も事前の準備が大切です。災害や企業の危機管理も同じと思います。準備を万端にすると何故か不測の事態は起こらないようです。不幸にして不測の事態が起こってしまったら、徹底的な情報開示と誠意につきると思います。

最後になりましたが、イギリスで退役軍人は「ex-serviceman」と言います。service の気持ちを忘れず第 2 の人生を過したいと思います。

有難うございました。

臨時理事会報告

◎鶴岡西 RC40 周年について登録料 10,000 円

会員 6,000 円 個人 4,000 円

◎孟宗汁例会について

東江戸川 RC・伊藤巳喜男 PG・我孫子 RG を招待

鶴岡西 RC 40周年記念式典へのお誘い

鶴岡西 RC 丸山俊男

5 月 28 日(日) グランドエルサンにおきまして、標記式典を開催致します。大勢の皆さんの参加をお待ちしております。

委員会報告

出席委員会

本日の出席

会員数	46 人
出席数	32 人
出席率	72.72%

委員長 阿蘇司朗

前々回の出席

出席率	63.64%
修正出席数	29 人
確定出席率	65.98%

●マークアップされた方

藤川享胤君

●ビジター

丸山俊男君（鶴岡西 RC）

スマイル

松浦 覚君 ○ 4/18 黒豚を楽しむ例会を欠席し、大変失礼致しました。幹事代行の秦さんに深謝致します。○ 4/22 華夕美「日本海」へおじゃまし、大変楽しく過ごさせていただきました。西川さんに感謝します。